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或犹豫不决的同学给自己一个坚定的理由，不要随波逐流，

切勿听信谣言。“同学考研我也考研”注定90％考不上，即

使考上了，研究生学历也充其量和本科学历没什么两样，因

为没有自我永远不会有真正的成就感。“工作压力太大所以

考研”人的基本本能，趋利弊害。不反对，也不鼓励。毕竟

现在研究生毕业的工作也不如以前，而且年龄也是一个压力

（尤其对女孩子而言）。考研也是一种缓冲。“等工作两年

再考研”难度指数“很难”。我就是亲身经历者，去年边工

作边备考时唯一感受是累。幸好我的工作比较轻松，不教课

的时候就可以自由支配。但一天24小时，人也就两只眼，一

个脑子，算算也可想而知其难度。“专职考研”那就冲一把

，但要给自己一条后路。我毕业后专职考研，本以为希望很

大，但事与愿违。幸好成绩下来之前在家无聊找了份工作，

倘若没有工作，想必落榜对我的打击会更大。因为很多事情

并不是只要自己努力就一定能实现的。我以前傻乎乎的相信

事在人为，人定胜天，然而事情不是由一个因素决定，而是

众多因素的交互影响的结果。“只要是研究生就上”如果是

找对象你还会这么想吗？我本科读的是三类学校，总之比较

差，而且专业也是学校刚开始的，可想而知我有多痛苦。可

能受够了高考的苦，那时即使被打到这种学校也心甘情愿，

当时想“是本科就上”。但考研时我坚决不会去三流学校。

之前考研落榜，但有资格调到母校，据说本校学生复试有优



惠，但我毅然决定放弃。我当时就想，继续呆在这个学校还

真不如出来工作。事实证明我走对了。上就要上更好的学校

，哪怕不是名校也不能停滞不前。“名校情节”量力而行。

我周围就有很多这种“名校情节”的人。当时上学的时候很

多同学就有“不是北大清华就不上”的，但最终几乎没有一

个能考上。很多同学应该客观的衡量自己的水平，另外还要

认清一些形势：首先，名校的门槛有多高。俗话说在机会面

前人人平等，但我们不得不先衡量一下自己是否有能力抓住

机会，好的机会不是任何人都能抓住的。也许会有反驳：不

去拼一次怎么能知道自己考不上。之前提到过，很多事情不

是想努力就能做成的，而是是很多事情的交互影像的结果。

考试信息，导师信息，历年的分数线，甚至是复试内容⋯⋯

这些都是考名校所必须了解的基本信息。获取了这些信息，

你也要衡量自己的水平了。我周围人亲身经历的事情也许更

有说服力。一位很有实力的同学考北大光华学院。当时我们

非常非常佩服他的勇气。但最后我才知道他的选择有悖事实

。有一次，我找到了光华考生去年的初试成绩（北大的成绩

完全公开），发现报考某一个专业的考生就上百人，根据排

名发现，数学140分，英语70多分的人比比皆是。我那同学平

时测试英语都在60左右徘徊，可想而知其难度，更不用说专

业课了。很多人以为分数高就没问题了，那你就大错特错了

。我还是要说事情不是由单一方面决定。中国教育的毒害就

是麻痹了人的视觉，因为她先给了大家一个标准分数或成绩

，但很多人盲目的按照这个标准，兢兢业业的去做，殊不知

这只是穷人孩子敲开金门的一块小石子至于是否能敲开还不

知道呢，很多人忘记了分数背后的其它因素，比如综合素质



，运气，关系，地位，金钱。。。。我有个师兄跨专业通过

了北师大（该专业最好的学校）的初试，但最后复试结果给

的答复是：不具备研究能力。其实这个答复是很模棱两可的

，但足有理由拒绝你。试想在分数相当的考生里，你会选择

那种？对于名校导师，他们不愁没有学生，甚至不愁没有天

才学生。名校导师先从本校挖人，如果人员不满再招外校的

。因为自己的学生已经在“皇宫”呆了四年，即使不是龙种

也有“贵族”气质了。我们必须承认人和人的差距，就像鸡

蛋不能硬碰石头一样。选学校前要先衡量真正的水平，不要

太冲动。另一个例子，我现在同事，考了两次北外。第一年

去复试，最后给了个公费名额，而且给她换了研究方向。这

小妮子说不喜欢那个方向，并且觉得公费不值得就拒绝了，

等第二年工作再去考，成绩虽过了分数线，但连复试也进不

去了。问他为什么不考其它外语学校，她说我就喜欢北京，

喜欢北外。不得不佩服她的执着。他说要明年继续考北外。

我认为评她的实力考其他重点外语大学也没问题，但她把三

年的时间花在考试上，即使明年考上了也有些得不偿失。“

考试之前找导师”人和人的沟通很重要。这是我以前很不屑

于做的事，虽然与导师见面不会给你增加很大筹码（因为很

多导师都很谨慎，在没有下成绩前，即使你很优秀也很少会

直接要你），但先入为主的印象很重要。如果你考前找不到

导师那也不用急，成绩出来后联系也不晚，复试表现的多彩

些，不要给他们你是书呆子的印象就行了。“考研无用论”

如果真没有用的话研究生考试早就取消了。我很鄙视那些学

习无用论，大学生贬值的言论。人们喜欢把坏事化大，好事

化了，只是在一旁煽风点火看热闹。很多人也随波逐流，没



有一点主见。那些学习无用论的人忽略了一点：不学习不见

得有用。“再学就学傻了”真有这事儿。我想大部分考上的

人都不笨，但真有一些不笨的人会变傻。这就是中了中国教

育的招。中国教育给的标准是分数，如果你一直都是傻乎乎

的去冲着分数跑，那你就是太单纯了。在学校凡是只有成绩

第一，其他方面很差（比如人缘，运动。。。），那就很危

险了。唯一的办法是去社会工作一段时间。所以，读了研也

不要忘记这个社会，否则这个社会会忘记你。不管哪条路，

全看自己得怎么走。研究生对有的人来说是种进步，对有的

人来说是另一个堕落的开始。读研也是一种寻求自我的过程
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